

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

DIARIO LIBERAL

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 11 de Junio de 1899.

Núm. 191.

Mal principio

Apenas reunidas las Cortes tropieza el Gobierno con serias dificultades para la elección de cargos y comisiones, teniendo que rectificarse á sí mismo no pocas veces en la designación de personas, y recibiendo no pocos desaires de aquellos en quienes más confianza tenía.

Incompatibilidades de los unos, renuncias con carácter irrevocable de los otros, separación de las filas ministeriales de los agraviados y descontentos, son el producto de la torpe y mal dirigida labor de los Sres. Dato y Silvela, consecuencia lógica de la inexperiencia del primero y del dualismo que se ha desarrollado entre silvelistas y polaviejistas por carencia de energías en el jefe del Gabinete, falta que ha relajado la disciplina de las mayorías y ha dado al traste con los prestigios y los planes del señor Silvela.

En tanto, el general Polavieja al ver las dificultades con que lucha su compañero, se encoge de hombros, encerrándose en el palacio de Buenavista; se declara indiscutible negándose á satisfacer á la opinión y á la prensa respecto á sus reformas y trasiego de batallones; se proclama inviolable, y permanece tranquilo como quien tiene la seguridad de que todos los suyos han de salir adelante sin tomarse la molestia de intervenir en componendas y cabildeos, porque sabe que á la fuerza ahorcan, y que su amable y solícito aliado reconoce la existencia de una diosa misteriosa que se le impone obligándole á transigir con las genialidades del general.

Mal, bastante mal va el pleito del Gobierno en los comienzos de la actual legislatura, y ya se daría por satisfecho su presidente con ir sorteando los escollos que le salen al paso, si en cambio lograba ver constituido el Senado á mediados de la pasada semana, primero, y alargando después el plazo hasta el sábado; pero hé aquí que, como consecuencia lógica del espíritu de indisciplina y de los resentimientos provocados con las ligerezas del Sr. Silvela y las torpezas de su lugarteniente el Sr. Dato, esta es la hora en que ni el uno ni el otro puedan fijar el día en que ha de dar principio la discusión del Mensaje en la Alta Cámara.

Como se vé, la situación del Gobierno es muy comprometida, pues lucha con la imposibilidad material de realizar su programa parlamentario por no disponer en el Senado de la mayoría que necesita para no correr el peligro de una derrota, y tiene que recordar á sus amigos el deber en que se encuentran de presentar con urgencia sus credenciales y acreditar que se hallan en condiciones de desempeñar el cargo de senadores, y si ahora es crítica y peligrosa su situación, más grave y desairada ha de ser cuando, por efecto de los calores estivales, se desbande esa mayoría informal, sin orden ni concierto, falta de unidad, sin un jefe caracterizado y avizado en las luchas parlamentarias

que ponga coto á esos pujos de independencia suavizando asperezas é imponiéndose á los discólos.

Al paso que vamos, llegará el mes de Agosto y los proyectos económicos, lo mismo que los presupuestos, no estarán discutidos y aprobados, pues calculando que el Congreso pueda constituirse á fines de Junio, que la discusión del Mensaje ocupe la primera decena de Julio, que la aprobación del tratado con Alemania para la cesión de las Carolinas invierta tan solo cinco días y que las oposiciones no promuevan un debate político, como en lo que reste de dicho mes han de discutirse y aprobarse los presupuestos y los proyectos complementarios de Hacienda para legalizar el cobro de contribuciones y de los nuevos impuestos en primero de Julio?

No cabe duda alguna: si el principio es malo, el final tiene que ser desastroso, sin que el Gobierno pueda inculpar á nadie de sus desaciertos é imprevisiones.

Orense.

UN HÉROE

Sebastián Marbrier, después de haber almorzado opíparamente, se levanta de la mesa, coge su sombrero, dá un casto beso á Eufrosia, su mujer, y se dispone á salir del comedor.

Marbrier.—Adiós; esposa mía. Hasta la hora de comer.

Eufrosia.—Yo también voy á salir, Sebastián, y te acompañaré hasta tu escritorio.

Marbrier.—No voy al escritorio enseguida y, además, tengo mucha prisa. Ya sabes que los sábados los destino á visitar á algunos de mis clientes. Tengo trabajo para todo el día.

Eufrosia.—Bueno, bueno; no he dicho nada. Anda con Dios, Sebastián, y hasta la hora de comer.

Marbrier baja la escalera, sale á la calle y se dirige al hotel del Norte, en el que entra y pide un cuarto bien amueblado.

Le dan uno que se halla en el fondo de un largo corredor y recomienda que, apenas se presente una señora preguntando por Mr. Dubois, la hagan pasar adelante inmediatamente.

Al poco rato de haber tomado Marbrier posesión del cuarto, llamaron á la puerta y se presentó una mujer muy pintada y elegantemente vestida.

Marbrier.—¿Cómo estás, Julia?

Julia.—¡Bien! ¿Y tú?

Marbrier.—Así, así. Hace un calor sofocante. Por eso me encuentras en mangas de camisa.

Julia se quita el sombrero y los guantes, se sienta en una butaca enfrente de Marbrier y se entabla entre los dos una entretenida conversación.

II

Al cabo de algunos instantes oyese en los corredores del hotel un confuso ruido de subidas y bajadas, de voces y de órdenes que no llegan con claridad á la habitación de Marbrier.

—Julia (alarmada).—¿Qué es eso? ¿Qué pasa aquí?

Marbrier.—No lo sé. Alguna colonia extranjera que habrá llegado al establecimiento.

Julia.—No, no; me parece que oigo gritos.

Marbrier.—También me lo parece á mí.

Julia.—Tal vez te habrá seguido tu mujer...

Marbrier.—No disparates, Julia, eso es un absurdo.

Marbrier se asoma á una ventana y ve que la calle está llena de gente.

Julia.—Indudablemente ocurre aquí algo extraordinario.

Marbrier.—Lo estoy temiendo muy de veras.

Julia (después de haber abierto la puerta del corredor).—¡Fuego! ¡Fuego!

Marbrier (llegando á tiempo para coger en sus brazos á Julia que acaba de desmayarse).—¡Socorro! ¡Socorro!

Nadie le contesta. El hotel está ardiendo y las llamas invaden la escalera y el vestíbulo.

Indudablemente los huéspedes de los pisos superiores han emprendido la fuga y no hay que esperar el menor auxilio.

Marbrier teme volverse loco; pero al fin cobra ánimos, y convencido de que no hay momento que perder, corre hacia el vestíbulo llevando á cuestas á Julia. Cruza por entre las traídas llamas quemándose al paso, logra traspasar la zona peligrosa y llega á la calle, llena en aquel momento de curiosos, de bomberos y de mozos del hotel.

De pronto se le acerca una mujer gritando y alzando las manos, y Sebastián Marbrier, como si fuera víctima de una pesadilla, reconoce desde luego á su esposa.

Eufrosia.—¿Qué es esto, Dios mío?

Marbrier (fuera de sí y buscando un sitio donde dejar á la comprometida Julia, que continúa desmayada en sus brazos).—Oye, esposa, mí. Yo te diré la verdad y no tendrás más remedio que perdonarme.

Eufrosia (en el colmo del entusiasmo).—¿Perdonarte? ¿De qué? No, no. Ven á darme un abrazo.

Marbrier (aterrado, mientras varios vecinos se apoderan de Julia, para llevarla á una farmacia inmediata).—Pero, ¿no me guardas rencor?

Eufrosia.—¡Al contrario, Sebastián; al contrario! ¡Lo que has hecho es sublime, admirable, esposo mío! Indudablemente pasabas por aquí cuando estalló el incendio y no has tenido inconveniente en arriesgar tu vida por salvar la de tus semejantes. Eres un héroe, un verdadero héroe. Ven, ven á mis brazos.

Marbrier (que comienza á comprender el error de Eufrosia y que se cree ante la ruidosa ovación que le tributa la muchedumbre).—No me alabéis, señores, puesto que cualquiera en mi lugar hubiera hecho lo mismo que yo. Pasaba por la calle, y en vista del peligro que corrían los huéspedes, me arrojé á las llamas y he tenido la fortuna de salvar á una pobre señora que acaba de ser conducida á una farmacia. Ni siquiera sé quien es, pues he obrado exclusivamente por amor á la humanidad.

Eufrosia.—Lo que más admiro es tu sangre fría en este horrible trance. (Indicando á los concurrentes que su marido se encuentra en mangas de camisa.) ¡Se necesita mucha presencia de ánimo para quitarse la levita con objeto de no estropearla!

XANROF.

LOS DRAMAS DEL MAR

UN NAUFRAGIO

El torrero del Faro de la Hormiga, en la costa de Murcia, al describir un naufragio se expresa en estos términos:

«Era el día del Corpus; el mar bramaba alborotado y sus gigantes olas amenazaban sepultar el faro de la Hormiga.

Rugía el viento NE.; el temporal reinante en aquellas aguas desde el 30 del pasado se había convertido en una borrasca deshecha; los empleados del faro y sus familias, reclusos en aquel peñasco, miraban con espanto tan siniestro panorama temiendo por sus propias vidas.

De repente apareció en el horizonte la silueta de un barco; jugaban con él las olas á su antojo, elevándole unas veces sobre sus crestas y bariendo otras la cubierta hasta hacerle desaparecer entre sus espumas; por las trazas debía traer roto el timón y destrozadas las máquinas, porque ni oponía la menor resistencia al viento, ni esquivaba los golpes del mar haciendo guiños ó dando viradas, como se acostumbra en tan apurado trance.

Aquel aterrador espectáculo vino á aumentar la ansiedad de los empleados del faro, que olvidaron su propio peligro ante el terrible drama que se estaba desarrollando en el horizonte, á unas siete millas del islote, en aguas de Torre Vieja.

Nuestro comunicante subió á la torre, desafiando el huracán que barría la azotea, y pudo observar á simple vista que se trataba de un barco mercante de dos palos y de unas tres mil toneladas de desplazamiento.

No pudo apreciar más detalles por carecer de anteojos de larga vista, pero por el porte le pareció de matrícula española.

Allá en aquella sencilla tablazón debía estar se desarrollando una angustiosa escena; el capitán trataba, seguramente, de sortear el islote, pero todo era imposible; las olas arrastraban vertiginosamente hacia él la embarcación que muy pronto iba á estrellarse contra las rocas.

Imposible prestarla auxilio de ninguna clase; las embarcaciones menores no podían hacerse á la mar; en vano el torrero agitaba la bandera demandando socorro para aquellos infelices que estaban sosteniendo el último pugilato con la muerte.

Júzguese—nos dice nuestro comunicante—cuál no sería nuestra ansiedad y nuestra pena en aquellos instantes.

Al fin surgió la catástrofe, como se adivinaba, horrible, aterradora; el barco chocó contra la roca llamada del Vapor, con tal ímpetu, que su proa quedó sepultada en aquel banco de arena, donde yacen tantas embarcaciones.

En la popa veíanse las siluetas de los tripulantes que buscaban el último refugio, huyendo del abismo abierta á sus pies.

Poco duró aquella esperanza; un golpe de mar hundió también la popa, ahogando con sus bramidos los gritos de angustia de aquellos desgraciados, y borrando con sus espumas las huellas de aquella tragedia indescriptible.

Ignórase si el barco trafa pasaje.

Tales, á grandes rasgos, el relato que el señor Foglietti nos hace en su interesante carta, que termina con un ferviente voto por el alma de los naufragos.

Las tormentas en Galicia

En Santiago

Participan de Santiago que la tormenta descargó en aquella comarca hacia la cuenca del río Sarela, desde Portomouro al Romano. Fue tanta el agua descargada, que el río tuvo gran crecida, viéndose las lavanderas con tal motivo, obligadas á retirarse de él.

Una chispa eléctrica produjo un incendio en un monte inmediato al de San Lorenzo.

Los lugareños han podido sofocarlo.

En Lugo

En esta provincia las tormentas produjeron daños de importancia.

El pedrisco arrasó las fincas de algunos pueblos, quedando algunos labradores sumidos en la miseria, por haber perdido la cosecha.

Ocurrió un desprendimiento de tierras entre las estaciones de San Claudio y Montefurado; por efecto de las lluvias.

La vía quedó interceptada en más de 800 metros.

A consecuencia del accidente los trenes han sufrido algún retraso.

Anteayer quedó la línea expedita.

En Vigo

Entre cuatro y cinco de la tarde de anteayer se ha dejado sentir sobre esta población una fuerte tronada.

Cayeron chispas en algunos puntos cercanos, sin que hayan producido, al menos que se sepa, desgracias ó pérdidas materiales.

Una de las exhalaciones ha ido á parar al monte de la Guía.

Otras dos cayeron en el pararrayos del ferrocarril.

La perturbación atmosférica se ha dejado sentir notablemente en las oficinas del telégrafo, que tuvieron necesidad de establecer el aislamiento.

A juzgar por el aspecto del cielo, la tormenta debió haber cargado con más energía sobre el valle Miñor.

No tenemos noticia de que hubieran ocurrido allí sucesos desagradables.

A las cinco menos cuarto, próximamente, se ha sentido aquí el profundo retumbar de un trueno espantoso, que produjo gran impresión en el vecindario.

Acompañó á los truenos y relámpagos una lluvia gruesa, aunque en escasa proporción, que vino á refrescar el caldeado ambiente.

En el pararrayos de la central de Teléfonos ha caído también una chispa.

La red dedicada á este servicio sufrió defectos de consideración en diversos puntos.

En la casa-juzgado municipal de Lavadores ha entrado otra exhalación que por fortuna no originó desgracias.

Se hallaban á la sazón en dicha dependencia el secretario Sr. Estévez y oficial D. Angel Barros, los cuales no sufrieron otro daño que un ligero desvanecimiento producido por el subido olor de azufre que denotó la presencia de la chispa.

En Tuy

Nos aseguran que durante la tronada de anteayer tarde una chispa eléctrica mató en la cercana parroquia de Ribadelouro á una pobre mujer que andaba apacentando una cabra.

De la Región

La Coruña.

La Junta local de la fundación de Amboaje acordó hacer saber á los mozos que figuran en el próximo reemplazo que se desentimarán todas las soñitudes que se presenten, si no se hallan legalizadas y con todos los requisitos indispensables.

La comisión iniciadora del *Album* dedicado al capitán Deschamps, tiene ya extendidas las comunicaciones de invitación á las autoridades y á todas las entidades que habrán de hacer entrega de delicado obsequio del pueblo de La Coruña á la tripulación del *Montserrat*.

Se interesa la presentación en la Comandancia de Marina de todos los marineros fogoneros de primera y segunda clase que se hallan disfrutando de licencia.

También están reclamados todos los marineros repatriados de Cuba y Filipinas á fin de que unos y otros se incorporen para prestar servicio en los buques de la Armada.

Se posesionaron del cargo de vocales de la Junta de Amboaje de esta ciudad los señores D. Ignacio Freire, D. Fernando Romero, don Vicente Castelo, D. Ramón González Alegre y D. Francisco Leal.

Se dá como segura la marcha de la *Condor* para Ferrol á fines del presente mes.

Santiago.

Fué trasladado á la Administración de Correos de esta ciudad, el aspirante de tercera clase, D. Luis Rodríguez, que sirve actualmente en la de la Coruña.

Lugo.

Á la velada efectuada anteayer en el *Círculo de las Artes* asistió regular concurrencia. Obtuvieron buena interpretación las obras puestas en escena.

El Sr. Vico recibió muchos aplausos por la lectura de poesías.

El delegado de Hacienda de la provincia de Pontevedra, D. José López Diaz, que ha solicitado su jubilación, establecerá una agencia en Madrid, para la gestión de todos los asuntos administrativos que se le confieran.

Ha salido para el Ferrol; en uso de un mes de licencia que le fué concedida; el capellán del tercer regimiento de Artillería de montaña don Adrián Leonet.

Vigo.

Estos días está siendo abundantísima la pesca de sardina hacia el Sur de las islas Cies. Esta fué vendida por banasta á 5, 6, 7 y 8 reales una, según iba aumentando la demanda. Cada banasta lleva más de un millar.

Las sociedades recreativas de esta ciudad han prometido á la Comisión de festejos cooperar á las fiestas del próximo verano.

El Recreo Liceo tiene acordado en principio celebrar una verbena en la calle de Eiduayen, iluminándola á la veneciana y una reunión en sus salones.

Otros centros organizarán fiestas análogas.

Tuy

El día 3 del corriente apareció asesinada en el camino que conduce del convento de Mosteiro al lugar de Gondeim, de la parroquia de Cerdá, inmediata á Valença Margarita Fernández, viuda y vecina de dicha parroquia.

Como reo del crimen ha ingresado en la cárcel de Valença Marceino Rocha, criado del dueño del citado convento.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Defiende á los políticos, expresándose en sentido idéntico á *El Español*. Y añade que observaciones como las del Sr. Estellés de-

ben dirigirse al Gobierno, á cuya elevación al Poder contribuyeron esos que gritan contra los políticos.

El Liberal

Dedica su artículo á combatir el decreto de Pidal.

El Imparcial

Se ocupa de la cuestión Morayta. Dice que en el espíritu público existen deseos de que la admisión de este diputado no pase sin protesta, y entiende que ésta debe partir de los bancos de la oposición liberal. Cree, sin embargo, que no ha debido tocarse esta cuestión; pero, de tocarla, el golpe va á causar daño á la representación nacional.

El Globo

Escribe contra los neutros, preguntando qué significa esa palabra, pues ni quiere decir que gobiernen los que no entienden de política, eso es un disparate. Lo que hay es que muchos que tienen ambiciones y no pueden llegar por el camino real, quieren echar por el atajo del elemento neutro. Y ese mal se evitaría, si no fuese frecuente que un ministro vulgar lo sea repetidas veces, porque en nuestro país sucede que los anodinos, los oscuros, los insignificantes sean los preferidos.

La Correspondencia

Dice que la gente no comprende como, habiendo tantos liberales en una y en otra Cámara, no se reúnen y no deliberan acerca del decreto sobre Instrucción pública. Sea por lo que quiera, el partido liberal no obedece á su convicción, ni responde á sus tradiciones ni á lo que de él espera la opinión pública.

El Correo

Las reclamaciones formuladas por la Diputación de Baleares y por los hijos de Canarias, merecen que se les preste atención para satisfacerlas en lo que tengan de razonables. Con preferencia á todo, los Gobiernos deben hacerse amables á sus administrados por su previsión, su inteligencia y su honradez. Recuerda que solemos resolver todas las cuestiones cuando están en su período crítico por la fuerza, y ésta es una débil caña cuando no está secundada por el voto y el esfuerzo moral de los pueblos.

Ejemplos: Cuba y Filipinas.

LA GACETA

Correspondiente al día 9 publica las disposiciones siguientes:

Estado

Real decreto concediendo la gran cruz de la real y distinguida Orden de Carlos III á D. Isidoro de Hoyos y Latorre.

Gracia y Justicia

Real orden disponiendo se publique en la *Gaceta* la real orden del 1 de Mayo de 1893, que reconoció la existencia legal en España del Instituto de religiosas denominado Compañía de Santa Teresa de Jesús.

Fomento

Real orden disponiendo se anuncie al turno de concurso de mérito la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Mahón.

Otra disponiendo se inserte la relación de los servicios prestados por la Guardia civil, durante el mes de Abril último, en la custodia de la riqueza forestal.

Triquiñuelas

Eso que han dado en llamar «tristeza del bien ageno» y en la lista de pecados capitales hace el sexto, es lo que siente un colega hace unos días por dentro. Nos viene hablando de «tacos» que más bien parecen «ternos» y de no sé qué escopeta cuyo cañón es tan viejo que aunque siempre está apuntando ni una sola vez dió fuego. Que se le moja la pólvora es lo que al caso sospecho ó que tal vez ya no tenga «municiones» de repuesto. En cambio en los capitales (pecados) entra de lleno, de frente y por el principio,

es decir, por el primero. El cuarto, de su albedrío es rey y señor y dueño; en cambio el quinto no tiene donde «agarrar» *jvade retro!* Dicen que esquiva la obra de misericordia, y lejos de mostrarse agradecido saca el «pecado» primero. Jamás creyó en la primera ni oyó en segunda consejo aunque la tercera, muchos con él, píos, ejercieron. Jamás ni cuarta ni quinta (no es charada, caballeros) supimos que hacer pudiese con magnates ni plebeyos. En cambio aguanta la sexta por vivir entre soberbios cuyas flaquezas políticas nunca engordaron cordero. De la última se ha encargado la opinión hace ya tiempo pues para el mundo político le han hecho al entierro.

EL ESCÁNDALO ELECTORAL DE SANTA MARTA DE ORTIGUEIRA

En nuestra sección telegráfica de ayer publicamos un telegrama dando cuenta del dictamen de la Comisión de actas referente al distrito de Santa Marta de Ortigueira.

Ampliando aquellas noticias, copiamos de nuestro apreciable colega *La Voz de Galicia* los siguientes despachos telegráficos:

«Madrid 9, 6:40 t.—(Urgente).

La Comisión de actas del Congreso ha emitido dictamen en el acta de Ortigueira, proclamando, por unanimidad, diputado á Cortes por aquel distrito á D. Juan Fernández Latorre.

Responsabilidades que se piden

Madrid 9, 7:40 t.—(Urgente).

Se ha presentado al Congreso el dictamen proclamando diputado por Ortigueira al señor Latorre.

En él se pide que se deduzcan las responsabilidades á que haya lugar por el escrutinio y proclamación ilegales hechas en el referido distrito en beneficio del contrincante del Sr. Latorre.—*El corresponsal.*»

Lo que ahora sucede no nos sorprende, pues tales atropellos se han cometido y tan grandes han sido las arbitrariedades perpetradas para sacar triunfante de una manera artificiosa al candidato polaviejista Sr. Villasuso, que no podíamos concebir pasasen inadvertidas por la Comisión de actas del Congreso, ni que ésta sancionase con sus votos el cúmulo inconcebible de ilegalidades y escandalosos abusos puestos en juego para arrebatar al Sr. Fernández Latorre el acta que de derecho le pertenecía.

Asustado el mismo Sr. Dato de su obra, se ha visto precisado á rectificar las demasías del poder dejando en libertad á la mayoría ministerial de la Comisión de actas para proceder con entera imparcialidad y estricta justicia en este asunto; libertad que ha utilizado aquella para proponer por unanimidad la proclamación del Sr. Fernández Latorre.

El recto criterio de los individuos de la comisión ha comprendido que no era esto lo bastante para dar cumplida satisfacción á la opinión pública justamente indignada, y propone que «se deduzcan las responsabilidades á que haya lugar por el escrutinio y proclamación ilegales hechas en beneficio del contrincante del Sr. Latorre.»

Así, y solo así lograrse poner coto á las demasías y brutales atropellos cometidos por los que cínicamente ponen al servicio de menguadas pasiones y personales resentimientos la investidura que ostentan como representantes de la ley y de la magistratura; así, y solo así podrá conseguirse la regeneración del país, castigando con mano fuerte á los que prevariquen y á los que se juzgan inviolables por el puesto que ocupan creyéndose autorizados para pisotear los derechos de los demás y burlarse descaradamente de la ley.

Felicitemos á nuestro querido amigo señor Fernández Latorre por su triunfo.

INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA

Alumnos examinados en dicho centro en el día de ayer:

Psicología Lógica y Ética

Sobresalientes.—D. Luis Rodríguez Arango Somoza, D. Aurelio Alvarez Belvis, y D. Germán Seijas Guerra.

Notables.—D. Ramón Osorio Martínez, don José Osorio Martínez D. José Taboada Tundidor, D. Vicente Martínez Risco-Aguero, don Tomás Meruéndano A. Cuevillas, D. Clemente

Avarado Guerra, D. Evaristo Rodríguez Rodríguez y D. Francisco Marbán Alvarez. *Aprobados, 4.*

Agricultura

Sobresalientes.—D. Luis Rodríguez Arango Somoza, D. César Gutiérrez Vázquez y D. Aurelio Alvarez Belvis.

Notables.—D. Fernando Ramos Cerviño, don Vicente Martínez Risco-Aguero D. Tomás Meruéndano A. Cuevillas y D. Evaristo Rodríguez Rodríguez.

Buenos.—D. Antonio Munín Villarino, don Manuel Pérez Fernández, D. José Rodríguez Bouzo y D. José Penelas Cortés. *Aprobados, 7.*

CARTERA LOCAL

En el tren correo de esta noche pasará por esta estación con dirección á Zaragoza el presidente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio D. Basilio Paraiso.

La Junta directiva de la Cámara de esta capital saldrá á esperarle á la estación de Ribadavia.

Muchos comerciantes é industriales se proponen saludarle á su paso por esta estación.

Pregunta un periódico local «en qué ciudad de la categoría de la nuestra se gastan más de 13.541 pesetas anuales en reparaciones del embaldosado de las calles, aparte de pagar durante todo el año los jornales de una brigada de canteros compuesta de diez individuos.»

Siempre nos ha sido enojoso contender con ese diario porque rehuye la discusión después de plantearla, dándole cada día una nueva fase é introduciendo modificaciones en la cuestión que se controvierte.

Tal como está redactada la pregunta sentimos no poder contestarla.

Pero baste saber que el presupuesto municipal dedico en el año anterior 13.541 pesetas en personal y material; que de personal y material habla el aludido periódico (véase el número correspondiente al 8 del actual); y que de personal y material hablabamos nosotros (éase El Miño del 9).

De modo que salir ahora con el material es salirse por peteneras, tanto más cuanto que ese diario sabe que tan solo los jornales de la brigada de canteros ascienden á 8.000 pesetas.

Más el hecho de subrayar las palabras reparaciones etc., cuando todo el mundo sabe que se están embaldosando de nuevo calles enteras, acusa una enorme dosis de sofistería.

Ayer se dictó sentencia en el juicio oral seguido contra Manuel Fernández y otro por su supuesto delito de homicidio frustrado y lesiones.

En vista de los informes pronunciados por los Sres. Porras y Anta el jurado dictó veredicto de inculpabilidad, respecto al primero, y declaró al segundo autor de disparo frustrado de arma de fuego.

Los obreros de construcciones urbanas en la imedita villa de Celanova, hánse constituido en sociedad de resistencia después de haber sostenido una huelga que ha reducido á diez horas la jornada de su trabajo.

La Comisión de actas del Congreso ha propuesto la proclamación de nuestro querido amigo D. Juan F. Latorre á quien la Junta de escrutinio arrebató el acta de Ortigueira.

Los chanchillos rurales y las demasías de los caciquillos y de los magistrados presidentes, no prevalecen.

Es un toque de atención que no ha pasado inadvertido para algunos que no estuvieron en Santa Marta de Ortigueira.

Apesar de su carácter de urgentes, recibimos con gran retraso nuestro servicio telegráfico de ayer, debido á la horrosa tormenta que descargó el viernes sobre Madrid interrumpiendo todas las líneas.

Una chispa eléctrica mató tres bueyes de la propiedad de José Rodríguez Novoa en el pueblo de San Millán, dejando mal herida á su anciana madre que con aquellos andaba pastoreando.

Nos escriben de Cualedro pidiéndonos que llamemos la atención del señor delegado de Hacienda, á fin de que no se deje sorprender por los caciques conservadores, y ponga coto á sus absurdas pretensiones de que sea anulado el repartimiento de consumos de aquel Ayuntamiento correspondiente al actual ejercicio.

Como esto sería el colmo de la arbitrariedad, confiamos que el funcionario á quien nos dirijimos no ha de prestarse á esos amaños y hará cumplida justicia con entera imparcialidad.

Ayer se celebró en la Audiencia territorial la vista del litigio que sostienen D. Pedro Saco y Arce y D.ª Justa Saco.

Las defensas estaban encomendadas a los letrados señores E-paris y Banco Rajoy.

El próximo día 27 se celebrará en la Diputación la subasta de efectos químicos y farmacéuticos que, durante el ejercicio próximo, han de suministrarse para el abastecimiento de la botica del Hospital.

A consecuencia de las tormentas que hace días se vienen sucediendo en esta región, nótese bastante aumento en el caudal de aguas del Miño y del Sil.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Rairiz de Veiga, Villarino de Conso y Padrenda se hallan expuestos al público por término de ocho días, los respectivos padrones de cédulas personales para el próximo ejercicio.

Dice el diario de la mañana que la Comisión provincial reclamó varios expedientes electorales nombrando ponentes para su estudio.

La noticia resulta un sí es no es fiambre. Hace diez días que se ofició a los Ayuntamientos y cinco que se hallan en poder de la Comisión provincial. Es además antigua observancia que sean ponentes los diputados de los respectivos distritos.

Con decirnos en otro suelto que la feria que se celebró en X... estuvo poco concurrida por efecto del temporal, y que el ganado de cerda se cotizó á bajo precio, ya sale bien nutrido el diario de la marrana.

En la Dirección general de Instrucción pública se reciben numerosos instancias solicitando dispensa de edad para ingresar en las Normales.

Después de una breve permanencia en esta capital ha regresado á Verín el joven abogado nuestro particular amigo D. Julio Velasco.

Ha reanudado su publicación *La Temporada* de Mondariz.

En una aldea del término municipal de Riós, jugando días pasados sobre un volquete cargado, que se hallaba sostenido por los palos colgantes que llevan esta clase de carros en la parte delantera para que sobre ellos y las dos ruedas puedan sostenerse en equilibrio, tuvo la mala suerte un niño de que el mencionado vehículo, vencido hacia atrás, se le viniese encima, dejándole muerto en el acto.

Las noticias que recibimos de varios pueblos del partido de Verín son desconsoladoras, pues en algunos de ellos se han perdido por completo las cosechas.

Las tormentas que allí se vienen sucediendo han descargado grandes granizadas que arrasaron los campos en los pueblos de San Millán, Oimbra, Cualedro y otros puntos de la frontera portuguesa asolando los sembrados y el viñedo, y dejando sumidos en la miseria á los infelices labradores de aquella comarca.

Creemos que ha llegado el caso de que la autoridad superior de la provincia pida al Gobierno que auxilie á los arruinados labradores de esta provincia, contando, al efecto, con el concurso de los diputados á Cortes que la representan.

Por D. Pedro Martínez Fernández, vecino de esta capital, se ha solicitado de este gobierno civil el registro de 144 pertenencias de mineral de estaño con el nombre de *Celestinita* en términos de Arnoyaseca y Viso, en el Ayuntamiento de Gomesende y 214 del mismo mineral con la denominación de *Pepito*, en Seijosa, ayuntamiento de Freás de Eiras.

El sorteo próximo de la lotería nacional se verificará el día 20 y constará de 25.000 billetes.

El décimo es de cinco pesetas.

Los labradores de la tierra de Campos se muestran muy satisfechos por creer asegurada una buena cosecha, merced á las abundantes lluvias que han caído en las provincias de Castilla.

Esta noche sale para Madrid nuestro ilustre prelado Dr. Carrascosa, senador por esta provincia eclesiástica.

Ayer, después de horas canónicas, se ha celebrado un acto fúnebre por los hermanos difuntos de la hermandad del Santísimo Sacramento.

Mañana darán principio los festejos anunciados para solemnizar la festividad de San Anto-

nio con arreglo al programa circularizado por la Comisión organizadora.

Como consecuencia de la tormenta que antes de ayer interrumpió la circulación de coches y tranvías en Madrid, no se han recibido ayer los periódicos de la Corte en esta capital.

Notas municipales.

Para el consumo de hoy fueron sacrificadas ayer, previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, las reses siguientes:

Vacas 2.
Terneas 15.

Beneficencia.

Han sido dados de alta los enfermos, Constantino Fernández, Senén Bretaña, Arturo Aparicio, José Alvarez, María Juana Pereira, y por defunción, los expósitos José Ramón y Eduarda Alvarez.

También murió el transeunte Francisco Roquero Nogales natural de Bugalance, provincia de Córdoba.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	445
Idem id. al nivel del mar	566
Temperatura al aire libre	27.4
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	28.4
Idem id. id. (al sol)	32.2
Idem mínima (á la sombra)	19.3
Idem idem por irradiación	12.2
Dirección del viento	SO.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0.0

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

Consiguar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

A voluntad de sus dueños se vende una casa en construcción, sita en la calle de la Luna, núm. 6, de esta ciudad.

Los que se interesen por su adquisición, pueden dirigirse á D. Francisco Blanco habitante en la casa núm. 7 de dicha calle.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la esclerosis, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Espectáculos

En el Café La Unión.

Concierto para hoy á las nueve de la noche por la Srta. Julia Oscar y sus hermanos Casimiro y Lorenzo.

Programa

- 1.º *Viejecita*, ddo.—Caballero.
- 2.º *Tres Folie*, vals.—Waldteufel.
- 3.º *Rigoletto*, cuarteto.—Verdi.
- 4.º *Fota de la Dolores*.—Bretón.
- 5.º *General Boulanger*, marcha.—Desormes.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 10, 10 n.

Un diputado que renuncia

Ayer se decía que si el Congreso acordase que no sea admitido como diputado el Sr. Morayta, se asegura que el Sr. Blasco Ibañez hará renuncia de su cargo, con objeto de que se verifiquen nuevas elecciones por la circunscripción de Valencia.

Los republicanos tienen la seguridad de que serán reelegidos dichos señores.

Oposición de carlistas é integristas

Los que más intransigentes se muestran á primera hora para que no se admita diputado al Sr. Morayta calificándolo de traidor son los integristas y carlistas.

Por su parte los republicanos niegan el derecho de llamar traidor al Sr. Morayta á los que tantas veces han ensangrentado el suelo de la patria fusilando á los carabineros de Olot y arrojando en la sima de Iguzquiza á nuestros soldados.

Directorio fusionista

Las minorías liberales han acordado que se constituya un Directorio presidido por el Sr. Montero Ríos y formado por los cinco ex ministros más antiguos, el cual dirigirá los debates parlamentarios y fijará los turnos para intervenir en las discusiones del Congreso y del Senado.

La tronada de ayer

Van conociéndose detalles de los destrozos y desgracias causados por la tormenta de ayer.

En las casas de Socorro se han presentado infinidad de personas á curarse de las lesiones sufridas con la descarga de granizo, algunas de ellas graves.

El cochero del general Blanco se encuentra agonizando y una pobre mujer perdió el conocimiento siendo preciso conducirla en una camilla á su domicilio.

Las pérdidas sufridas en los paseos y jardines municipales suben de 30.000 pesetas.

Madrid 10, 12 n.

Los sucesos de París

A consecuencia de los sucesos ocurridos en Antenil, el Consejo de la Legión de Honor ha citado el ex presidente del Tribunal de casación por haber injuriado á Mr. Loubet.

Créese que dicho Consejo expulsará de la orden al referido ex presidente.

El conde Cristiany trata de disculpar su agresión declarando que se encontraba ebrio.

Los prisioneros españoles

En tanto el Gobierno asegura que los prisioneros de los tagalos están bien alimentados y atendidos, noticias particulares dicen todo lo contrario.

De resultas de heridas y enfermedades han fallecido más de 600; la mayoría de los supervivientes se hallan en estado lastimoso, demacrados y enfermos.

Carecen de toda clase de recursos y andan casi desnudos, teniendo que dedicarse á rudas labores para comer un puñado de arroz.

La opinión de Pi Margall

En el salón de conferencias antes

de abrirse la sesión, el jefe de la minoría republicana ha dicho que se opondrá á la expulsión del Sr. Morayta y que, si el Congreso acordase que no sea admitido, pedirá que también se le expulse á él porque ha escrito y publicado trabajos en la prensa abogando por la independencia de Filipinas.

Madrid 11, 1 m.

Constitución del Senado

Después de haber conferenciado los Sres. Martínez Campos y Silvela con los Sres. Sagasta y Montero Ríos, se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de actas y se constituyó el Senado siendo elegida la Mesa definitiva.

El lunes dará principio la discusión del Mensaje.

En el Congreso

Se ha planteado el debate sobre la admisión del Sr. Morayta.

Intervinieron primeramente los señores Ugarte y Romero Robledo adquiriendo gran calor la discusión y promoviéndose varios incidentes.

Por el desarrollo que adquirió el debate se vieron precisados á hacer uso de la palabra los Sres. Maura, Sagasta, Pi, Silvela y marqués de Ibarra.

Cuestión á resolver

Los carlistas promovieron incidentes ruidosos á los que puso término el presidente de la Cámara.

Puesta á votación la admisión del Sr. Morayta votaron quince en pró y treinta en contra, abandonando el salón muchos diputados.

A petición de la minoría republicana y por no ser válida la votación, se repetirá el lunes.

Comentarios y consecuencias

En los pasillos de la Cámara y en el salón de conferencias se han promovido acaloradas discusiones y se han formado comentarios sobre la actitud del Sr. Romero Robledo contraria á la de *El Nacional*, que arrojó la primera piedra.

El presidente abandonó la presidencia al dar principio la votación.

Se asegura con gran insistencia que el Sr. Pidal ha presentado la dimisión.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

SASTRERÍA
DE
ALEJANDRO BLANCO
D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.
Alejandro Blanco
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.
ORENSE

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSE M.^A RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en

toda clase de GÉNEROS y DIVISAS.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE, PROGRESO, 36.

LA COMPANIA FABRICA SINGER
HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

¡La más alta Recomendación!

Salón-Peluquería
DE
EDUARDO REY CUSTODIO
Paç, 14, frente al Teatro.
ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.
Especialidad en el lavado de la cabeza.
Duchas generales y locales.
Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio
14—PAZ—14

J. P. PACHICO
FOTOGRAFO

CON GALERÍA PORTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
Fotógrafo-J. P. PACHICO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º
Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES
Y
Fábrica de Gaseosas.
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.
PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.
Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y somatida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.
Capital social..... Pts. 10.000.000
Reservas..... » 10.890
Primas á recibir..... » 78.268.395
Total de garantías..... » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.862
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía.
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles, garantiza también á los propietarios la pérdida de alquiles en caso de siniestro. Los setenta y un años de antichidad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Subdirector en Orense.
Representador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 9.

PIANOS Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales.

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.
Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Venta de una finca

A voluntad de sus dueños se vende una viña con lagar en las Lajas del Polvorín, cuya extensión es de 20 cabaduras, que limita con la de don Castor Santiago y la de Noguero. Informarán en Orense D. Manuel Fernández, jardín, 14 y D. Pío R. Ogea, Bailén, 8. 8—8

ANUNCIO

A voluntad de su dueño se vende la casa de nueva construcción con jardín, señalada con el núm. 19, de la calle del Padre Feijóo (frente al Instituto provincial). En el almacén de música de la misma darán razón. 8—8

BENIGNO VARELA BANDE

Comercio,
Fonda
y Café.